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成本上升，国内油价多次上调

油价走高油价走高，，
你的你的““车生活车生活””
有没有没有被改变有被改变？？

本报记者本报记者 谢谢 勇勇

2022年以来国内油价已经调整了6
次，而这 6 次都是上调，并且幅度还不
小。有数据显示，今年以来汽油已累计
上调 1.48 元/升，柴油累计上调 1.63 元/
升，以100升的油箱为例，年初加满一箱
油的花费，跟现在相比就相差 150元左
右。按照国内油价调整时间表来看，下
一次油价调整的窗口期，将会在 4月 15
日前后到来。

在东吴路一处加油站，记者看到，92
号汽油标价每升 8.7元，95号汽油标价
每升9.25元。正在加油的车主张先生表
示，油价上涨，用车成本明显增加，“一辆

车，按照油箱容积在 50升计算，那么按
照现在的价格，加满一箱 92号汽油，将
要耗费近 500元。每加油一次，就能买
一辆自行车。加油 6、7次，都能买一辆
不错的电动车了……”

在黄山附近一处加油站，工作人
员表示，每到油价调整前，前来加油的
车辆就排起了长龙，很多车主连夜将
车加满。车主黄小姐，也算了一笔账：

“自己的车加95号汽油，百公里耗油在9
升左右，也就是说不算车损以及其他消
耗的情况下，每百公里油费就花费80多
元了！”

行情看涨，新能源车受青睐

高油价下，一些有意向买车或者换
车的市民，将目光移向了新能源车。市
民李先生表示，自己一直在关注某品牌
的新能源车，由于春节前没有订到车，到
现在的新车价格已经上涨了近1万元。

记者从市区多家新能源销售店了解
到，目前，新能源车销售行情看涨，部分
车辆还需要预订。

在五菱汽车销售展厅，销售人员表
示，现在销售的几款车型中，4座的五菱
mini售价为 3.68-4.98万元不等，2座的
五菱nano售价为5.68-6.68万元不等，另
一款 4 座新能源车售价 4.78- 8.48 万
元。车辆充满电耗时 6-9 小时，续航
120-305公里，可家用充电。

北汽新能源销售人员表示，主要销
售的新能源车为U5PLUS，有两种型号，

分别售价 12.9万元和 17.9万元，但是没
有现车，现在订车，大约还要等两个月时
间。高端车型“极狐”有现车，价格从
24万多元至30多万元不等，车辆充满电
需6-8小时，续航最高416公里。

比亚迪销售店的新能源车，型号也
不少，价格从 10多万元到 30多万元不
等。销售人员表示，定价10多万元的秦
PLUS受关注度较高，元 PLUS的续航最
高可达600公里。车主可以选择家用充
电，充满电大约需要7-8小时，也可以选
择市内高压快充点，30分钟左右可以充
满，每次充电50-80元不等。

咨询过程中，记者发现，这些新能源
车价格上几乎没有优惠，同时均赠送充
电桩和免费安装服务。

减少用车，改变生活方式

在许多人的眼里，汽车给了有车
族更多的自由，可以

想去哪里就去
哪里，也可以

不必等待，
想 走 就
走。但随
着 油 价
上涨，越
来越多的
人感觉到，

买得起车用
不起车。

“油价上涨，我
们车主可以说是最敏感的，最大的影
响就是出行了。现在不会像以前到
哪都开车，加上停车也不容易，现在
能不开车就不开车，比如今天到超
市，我就是从小区里走过来的。”陈小
姐告诉记者。她算了一下，如果改变

用车方式，可以不用车时不用车，每
月可以让车少跑 150公里，用走路或
别的方式代替，涨价部分就可以节省
下来了。

朱先生是做市场销售工作的，每
天在外面跑的比较多，“以前跑客户，
不管远近，都是习惯了开车，每月油
钱要花 1000多元。今年业绩不如以
往，加上现在油价涨了，感觉成本太
高了。”于是，他就在公司放了辆电动
车，拜访市区客户就骑电动车去，要
跑辖区了再开车。

记者了解到，油价上涨对于中高
级车主的影响反而相对小，因为这部
分车主往往消费能力较强，舍得买高
价车的同时，自然对油价的敏感度
低。相反，对于购买10万元以下车型
的消费者影响更大，这些消费者中不
少甚至会因为高油价而放弃购车。

有车不用，或许也不划算

面对高油价，不少车主减少用车
只是无奈之举。可汽车跟房子不一
样，汽车就算停放不用，也会有各种
固定成本，以及机件的老化和锈蚀带
来的损耗和贬值。在各种养车费用
中，养路费、保险费、小区停车费、保
养和维修费通常也是省不了的。另
外，汽车长期不用，并不等于保值，也
不见得比经常使用的车性能优良。

这时候，养成良好的开车习惯，
或许对很多车主来说，也是一个好办
法。“很远的地方看到红灯，我就会放
下油门……我的车在市区开每百公
里油耗不到 8升。”车主王先生表示，
自己开车时，一般上一个绿灯刚过，
他已经观察下一个交通灯了，如果前
方是红灯，他就会放了油门，充分利
用汽车速度滑行，而不是像其他车主
那样，踏油门加速，到路口再刹车。

“市区路段，反复加速、刹车、起步，肯
定多耗油啊！”

孙先生说，自己开车出门，一般

提前五分钟出发，在路上就不用赶时
间了。“抢道、抢行，往往需要大油门、
急刹车来办到，这些都会增加油耗。”
他认为，车辆定期保养，开车从不超
速，车上不乱放增加负重的杂物，这
些都可以起到节油效果。

记者了解到，车主关注以下这些
方面，都可以起到省油的效果：胎压
不足会导致轮胎的滚动阻力增加，增
加油耗，所以车主可定期检查轮胎气
压，及时充气；频繁急刹车、急启动是
导致油耗上升最大的原因。不仅浪
费燃油，对变速箱的损害也很大；空
挡轰油门会加快发动机磨损，增加耗
油量；高速行驶时不开窗：实验证明，
车速高于 70公里/小时开窗行驶，至
少会增加 30%的风阻，风阻消耗要远
高于开空调的燃油消耗。

现在每一次油价的调整，都牵动
着车主的心。油价上涨，直接对有
车族造成影响，同时也会影响其他
方面。

一升油或许每次只涨一点，但积
少成多，还会产生联动效应。油价上
涨，也意味着许多方面也跟着涨价。
比如运输成本增加，我们的衣食住行

都离不开运输。蔬菜、面粉、衣服、混
凝土、钢筋等，如此一来，这些跟我们
生活息息相关的东西都会涨价。

可以说，涨的不仅仅是油价，也
是生活成本。面对油价逐步上涨的
大趋势，节油用车，节约生活，也许是
我们都要面对的选择。

记者短评

油价，影响的不仅是车主
□ 谢 勇

上月末，由国务委员兼外长王毅主持召开的第三次
阿富汗邻国外长会在安徽屯溪举办。消息传出，人们的
第一反应，却是：“屯溪在哪个地方？”知名时事评论员肖
余恨教授则发朋友圈：“想不明白为啥是屯溪这个政治
素地。”

或许正是因为过往的屯溪甚少出现在公众舆论的视
野中，这一次却一下跃升为中国外长的“国际会客厅”，媒
体聚焦之后，一个悄然发生的变化被披露出来。《南风窗》
公众号“江南智造总局”梳理发现，近年来，屯溪之前，浙
江安吉、福建南平、海南保亭、广西桂林等，都曾见证王毅
外长和重要外宾的会晤。而这些城市，与屯溪具有同样
的一个特征——都是中小城市，大多没有现代都市的繁
华模样，却往往富含精致独到的山水人文特色，皆是山水
名城。譬如位于黄山迎客松下的屯溪，是安徽省黄山市
的市辖区，也是主城区，被称为“安徽美景的浓缩”。南平
的“城市后山”就是福建名山武夷山；无锡坐拥太湖胜景，
被誉为“太湖明珠”；海南保亭则是热带雨林风貌；桂林更
不必再说。于是，“江南智造总局”赞曰：山水小城，却是

“世界看中国”的窗口。
被选为“窗口”与“会客厅”，当然是因为这些地方山

美水美城市美，符合咱中国人的待客之道。但要承担让
“世界看中国”的重任，仅仅美，显然是不够的。“江南智造
总局”说——“另外一个原因则是，这些地方能够作为向
国外及世界展示中国新发展理念和成就的一个窗口。”譬
如浙江湖州下辖的安吉，是“两山理念”发源地，也是中国
对外展示生态文明建设、绿色发展、乡村振兴的一扇窗
口。于是，一个感悟油然而生：对于这些小城来说，能够
成为“世界会客厅”，是山水名城的风光时刻；对其他城市
而言，则是国家在另一个层面释放出的强烈信号——以
生态文明理念推进新一轮城市化发展，已然成为城市发
展模式转型的时代风口。

同样在3月末，还有两则新闻，恰恰从实践与理论两
个层面进一步阐述了这个时代风口。

一则新闻来自湖州。3月30日，湖州召开“生态文明
建设推进会”，提出以“绿色低碳共富综合改革”为今后的
战略抓手，重点任务是聚力打造“一区五高地”（绿色低碳
共富综合改革试验区与生态价值转化、低碳技术创新、绿
色智造变革、生态富民共享、生态文明传播五高地），力争
2024年底完成体制机制系统构建，“绿色低碳共富综合改
革试验区”列为国家试点。“智谷趋势”的报道，题目即为

“号角吹响！中国的下一个十年大趋势，这座城市已抢先
入局”。文章如是评论，“众所周知，制造业和金融业是经
济支柱。相比之下绿色生态像另一个维度，仅负责宜居
与生活质量。”但湖州的实践探索，就是要“拉高标杆”，走
出一条“绿色生态本身不仅是有价值的，它更能参与交
易，产生更多、更大的价值。它甚至可以像产业资本和金
融资本那样流动，激活各行各业，实现经济社会的全面升
级”的生态文明发展道路。

另一则新闻来自成都。成都每日经济新闻社公众号
“城市进化论”日前就“中国城市发展模式转型探索”及
“公园城市建设的核心命题”等课题采访中国城市规划设
计研究院原院长李晓江。李晓江提出，中国的城镇化可
以解读为“上半场”和“下半场”。“上半场”红利很多，发展
目标也比较单一，就是经济增长。因此也走的是一种粗
放的、野蛮发展的路径，看起来光鲜亮丽，实际问题重重，
越积越多，到了难以为继的地步。现在到了“下半场”，必
须处理好两个大问题。首先是发展模式的问题，必须从
野蛮扩张的发展模式转向生态文明的发展模式，实现人
与自然的和谐共生。第二，必须解决人的问题，解决社会
公平问题，解决人的更好的发展问题。强调生态文明建
设，就是要努力实现经济社会发展与资源环境消耗的“脱
钩”，走一条经济社会继续发展、但资源环境消耗不再增
加的道路。在生态文明理念下，城市和自然的关系是“共
生”，而非“掠夺”或“侵占”；要通过一个好的“城”的发展，
来处理人、城、自然三者之间的关系。

应该说，无论是湖州的“绿色低碳共富”，还是成都的
“公园城市”，都是中国城市发展模式转型探索中不同类
型的试验和示范。而两座城市近20年的实践探索，不约
而同地走上生态文明之路，现在又有山水名城屡成中国
外长的“国际会客厅”，却都是在说明，这个时代风口，已
然不可逆转。


